

EXCELSIOR

PERIÓDICO

7 17/01/2023

FECHA

COLUMNAS Y ARTÍCULOS

SECCIÓN



Juegos de poder

En el Estado de

México la cosa

difícil para el

Institucional.

aunque este

la entidad.

está mucho más

Revolucionario

partido gobierne

Elecciones 2023 y 2024

 Las estrellas se están alineando para que el PRI retenga la gubernatura de Coahulla. Hay un gobernador popular que ha entregado buenos resultados, sobre todo en materia de seguridad.

PÁGINA

Los analistas políticos de la Ciudad de México tendemos a ver los procesos electorales en los estados con una óptica nacional. Es un error. La realidad es que dichas elecciones tienen que ver más con factores locales, como lo estamos observando en los comicios de gobernador que se llevarán a cabo este año en Coahuila y en el Estado de México.



Las estrellas se están alineando para que el PRI retenga la gubernatura de Coahuila.

Hay un gobernador popular que ha entregado buenos re-

sultados, sobre todo en materia de seguridad. Además, **Miguel Riquelme** es uno de los mejores operadores electorales de todos los mandatarios estatales del país. En 2021, su partido, el PRI, ganó cinco de los siete distritos federales que estaban en Juego. El tricolor, además, se llevó 25 de las 38 alcaldías del estado. Nada mal, sobre todo para un partido que está en franca decadencia a nivel nacional.

El PRI, además, tendrá a un candidato joven de 38 años de edad quien ya fue alcalde de la capital, Saltillo, donde pudo reelegirse. **Manolo Jiménez** luego se integró al gabinete de **Riquelme** como secretario de Inclusión y Desarrollo Social. En las encuestas, al parecer, le va bien en conocimiento de nombre y opiniones positivas. **Jiménez** será candidato por la alianza del PRI-PAN-PRD.

Del lado oficialista, en cambio, ya hubo una división importante. Según Morena, la encuesta para determinar al candidato a gobernador la ganó el senador **Armando Guadiana**. El subsecretario federal de Seguridad, **Ricardo Mejía**, quien estuvo haciendo intensamente campaña en el estado, rechazó los resultados, no aceptó que **Guadiana** fuera el candidato morenista, renunció a su puesto federal y competirá a la gubernatura por las siglas del Partido del Trabajo.

El Partido Verde, generalmente aliado a Morena en las elecciones, también decidió ir con su propio candidato. Agréguese, desde luego, al aspirante que lanzará Movimiento Ciudadano (MC). Este panorama es inmejorable para el PRI. Como dije arriba, tiene todo para ganar.

No así en el Estado de México. Ahí la cosa está mucho más difícil para el PRI, aunque este partido gobierne la entidad.

Su candidata será Alejandra del Moral, una decisión que tomó directamente el gobernador Alfredo del Mazo. En el camino dejó a Ana Lilia Herrera, quien al principio se inconformó, pero luego la disciplinaron otorgándole el puesto de delegada del partido en el estado. Posteriormente, los priistas lograron algo muy importante: que el PAN apoyara a **Del Moral** en una alianza. También sumaron al PRD y a Nueva Alianza, que todavía tiene registro como partido estatal.

En las encuestas, sin embargo, va arriba la candidata del oficialismo, **Delfina Gómez**. A diferencia de Coahuila, en el Edomex, Morena sí logró el apoyo tanto del PT como del Verde. Y, desde luego, **Gómez** contará con todo el apoyo de los gobiernos federal y de la Cludad de México para ganar.

MC irá solo con su candidato que, todo indica, será **Juan Zepeda**. Es una incógnita saber cuántos puntos puede llevarse y a quién se los quitaría, si a Morena o al PRI. Hace seis años,

Zepeda hizo una buena campaña y logró llevarse, con las siglas del PRD, el 18% de la votación. Esto le convino al PRI porque le quitó votos a Morena, que perdió por 2.8 puntos porcentuales la elección. Zepeda, sin embargo, perdió los comicios de alcalde de Nezahualcóyotl en 2021.

Como escribí aquí en septiembre del año pasado, yo no creo que la elección en el Estado de Mexico vaya a ser un paseo de campo para Delfina Gómez. Además de ser una candidata mala (delincuente electoral, según las autoridades), los resultados de 2021 me llevan a pensar que el PRI puede retener esta gubernatura (véase https://www.excelsior.com.mx/opinion/leo-zuckermann/todo-depende-de-alfredo/1537473).

Como apuntaba en esa columna, la posible victoria del PRI depende de manera crítica de cómo la jugará el gobernador **Del Mazo**. Por lo pronto, a diferencia de sus colegas de Oaxaca y de Quintana Roo el año pasado, que le entregaron en bandeja de plata la gubernatura a Morena, **Del Mazo** ya aseguró que una alianza amplia (PRI-PAN-PRD-Panal) apoye a **Del Moral**. No es poca cosa. Falta ver hasta dónde suelta recursos para aceitar la maquinaria electoral.

En caso de que el gobernador **Del Mazo** se anime y opere activamente a favor de la candidata del PRI, habrá tiro en el Edomex. Las condiciones existen para una elección peleada.

Si la alianza PAN-PRI-PRD gana las dos gubernaturas en juego este 2023, ya podemos imaginar el ambiente que habrá en la oposición y el oficialismo un año antes de las elecciones presidenciales de 2024. Ni se diga del humor que imperará en Palacio Nacional.

